

# GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 17 DE SETIEMBRE DE 1809.

## DINAMARCA.

*Copenhague 19 de agosto.*

El capitán Severin Bille, comandante de la esquadrilla apostada en el puerto de Frederiksværn en Noruega, ha dado parte al gobierno de que con 6 lanchas cañoneras y un peniche ha atacado al bergantín inglés el *Alerta*, armado de 16 cañones de 24, uno de 12, y dos de 6; y que después de un combate obstinado por espacio de una hora, le ha apresado y conducido á Frederiksværn. Nuestra pérdida ha sido muy corta respecto de la que han sufrido los enemigos.

## SAXONIA.

*Leipsick 17 de agosto.*

El general francés Carra-Saint-Cir ha llegado á Dresde para tomar el mando de las tropas saxonas. Tendrá también á sus órdenes dos divisiones de tropas francesas y westfalianas. Dresde se halla en estado de defensa; y ya ha llegado allí por el Elba la artillería saxona que había en Magdeburgo.

## SILESIA.

*Breslau 9 de agosto.*

Los ejércitos ruso y polaco en Galitzia tienen en el día las posiciones siguientes: los rusos ocupan la parte de la Galitzia, que se extiende desde Sandomir hasta las fronteras de la Bucovina. El cuerpo polaco, á las órdenes del general Hebdowki, ocupa las cercanías de San hasta Karczew, á cinco millas de Varsovia, y hasta el Pílica. El que manda el general Kamieniicki está apostado desde las cercanías de Karczew hasta Bug. El príncipe Poniatowki tiene su cuartel general en Cracovia. Y un cuerpo de 60 rusos ocupa á Bochnia, en donde están las celebradas salinas de la Galitzia.

## PRUSIA.

*Berlin 19 de agosto.*

El 15 del corriente el señor conde de Saint-Marsan, embajador de Francia, dió, para celebrar el cumpleaños del Emperador Napoleon, un suntuoso banquete, al que fueron convidados todo el cuerpo diplomático, los principales magistrados civiles y militares, y muchas personas de distinción. S. E. el teniente general Lestocq, gobernador de esta capital, brindó por la salud del Emperador, y el conde de Saint-Marsan por la del Rei de Prusia.

## AUSTRIA.

*Viena 23 de agosto.*

Las conferencias de Altenbourg han principiado el día 17 de este mes. El señor Champagni llegó á aquella ciudad el 17.

Parace que el archiduque Carlos ha ido á Teschen, donde se halla el archiduque Alberto. Entre los generales austriacos hai grandes desavenencias. Al archiduque Juan y al príncipe de Rosenberg se les acusa de que no cumplieron con su deber en las jornadas del 5 y del 6.

Algunos aseguran que el armisticio ha sido prolongado por tiempo ilimitado.

En el ministerio austriaco ha habido, según dicen, muchas mudanzas. Aseguran que el señor Zichy ha sido nombrado ministro de gabinete en lugar del señor Urbán, nombrado ministro de Negocios extranjeros. También se da por cierto que el señor Badacci ha sido nombrado director del gabinete, y consejeros de Estado los señores Krauzberg y Hufelís. El señor Lambertie, edecán del Emperador Francisco, parece que ha vuelto á recobrar su antigua influencia para con el Emperador. Sin embargo, lo que hai de cierto sobre todo esto se re-

duce sin duda á lo que contiene un artículo de la gazeta de Viena de ayer, el qual dice asi:

*Comorn 16 de agosto.* „ S. M. I. y A. ha nombrado al conde de Metternich primer ministro de Estado: los tenientes feld-mariscales barones de Hiller y Simpschen han sido nombrados feld-zeugmestres; y los tenientes feld-mariscales baron de Kienmayer y príncipe de Hohentobe han sido nombrados generales de caballería.”

Los periódicos de las provincias contienen relaciones muy circunstanciadas de las fiestas que se han celebrado con motivo de los dias del Emperador Napoleon en diferentes ciudades austriacas ocupadas por tropas francesas (1). Los habitantes de todas ellas han mezclado sus vivas y aclamaciones con los de los franceses. El entusiasmo por el mayor de los Monarcas era tan general en todas partes, que parecia formar una sola nacion de tantos pueblos diferentes. El mariscal Macdonald mandó repartir 300 florines entre los pobres de la ciudad de Gratz; y los magistrados distribuyeron esta suma entre los que mas habian padecido en los combates dados en los arrabales de la ciudad. El duque de Auerstaedt, que está en Brunn, brindó á la salud del Emperador en los términos siguientes: „ El tercer cuerpo de ejército á su muy amado Soberano el Emperador Napoleon. Su tercer cuerpo le dará siempre pruebas de un ardiente deseo de sacrificarse en servicio suyo; observará la mas exacta disciplina, tanto en país amigo como enemigo, y en el campo de batalla juntará la obediencia á la intrepidez.” Una multitud de damas de Brunn asistieron por la noche al baile que dió el duque. En Presburgo el general Regnier mandó executar hermosas evoluciones á las tropas saxonas que estan allí de guarnición.

El teniente general Etschwitz distribuyó de parte de S. M. el Rei de Saxonia muchas cruces de S. Henrique á los valientes que mas se han distinguido en las acciones de Lintz, Enzersdorf, Wagram y Stampfen.

Todas las clases del pueblo sienten los

(1) Es de notar que en virtud del armisticio todas las ciudades principales de la monarquía austriaca, á excepcion de Praga, estan ocupadas por franceses. Las mas considerables son Viena, cuya poblacion es de 23000 habitantes,

efectos de la benéfica influencia de la presencia del Emperador Napoleon. Los víveres estan mas abundantes que nunca; son mas sanos que antes, y se venden con mas aseo y limpieza. El trigo no está ya acumulado en los inmensos almacenes ó troxes de los logreros y especuladores; se vende á los panaderos en mejor estado, y el pan es mucho mas blanco y de mejor sabor que en ninguna época del antiguo gobierno.

## ALEMANIA.

*Hamburgo 18 de agosto.*

Escriben de Königsberg con fecha del 6 de agosto que el Rei de Prusia ha fixado y determinado los lugares en que han de instruirse y ejercitarse en las evoluciones las tropas prusianas. Para la brigada de la Prusia oriental ha señalado un terreno cerca de Königsberg; para la de la Prusia occidental otro cerca de Mewe; para la de la Pomerania, cerca de Stargardt; para la de la Marca, en las cercanías de Berlin; para la de la Silesia inferior, parte cerca de Francfort y parte cerca de Breslau; y para la de la Silesia superior, cerca de Franckenstein. Durante el tiempo de estas grandes maniobras, que será de tres semanas, dos batallones de los siete de que se compone cada brigada, estarán acampados con dos esquadrones de caballería.

## CONFEDERACION DEL RIN.

*Ludwigsburgo 19 de agosto.*

S. M. recibió ayer tarde la noticia de la muerte del teniente general baron de Neubronn, comandante del cuerpo de ejército de Wurtemberg, de resultas de una larga enfermedad. El Rei y el estado pierden en él un general experimentado y un fiel servidor.

El cuerpo de ejército de Wurtemberg ha salido de Neustadt, y el dia 14 se acantonó en Nusdorff cerca de Viena.

S. M. ha promovido al grado de teniente general á S. A. R. el príncipe Pablo, y al mayor general Koseritz.

Lintz de 18700, Gratz de 30000, Klagenfurth de 10000, Laibach de 11000, Trieste de 22000, Saltzburgo de 92000, Brunn de 21000, Lemberg de 38000, Cracovia de 25000, Presburgo de 27000, Oedemburgo de 12000, Raab de 11000.

*Nuremberg 21 de agosto.*

Hoy ha tenido su primera sesión la comisión especial establecida aquí para juzgar á los autores de los excesos cometidos el día 26 de junio.

La artillería gruesa que llegó aquí hace algunos días, ha salido ya para Passau. Un nuevo transporte que llegó ayer ha tomado la misma dirección.

## WIRTEMBERG.

*Stuttgart 18 de agosto.*

De algunos días á esta parte hemos visto pasar por aquí muchos prisioneros de guerra austriacos que vuelven de Strasburgo á Viena para ser canjeados.

## REINO DE ITALIA.

*Milan 22 de agosto.*

En la noche del 10 de este mes se presentaron á la vista de Castellazzo, cerca del embocadero del Piave, dos buques ingleses, y echaron en el río seis barcos armados con el designio de efectuar un desembarco por aquella costa. Las guardias nacionales de los pueblos de Cava-Zuccherino y de Grisolenza conocieron la intención del enemigo, y acudieron prontamente á rechazarlo. Su presencia intimidó á los ingleses, que renunciando á su tentativa por aquella parte, se dirigieron á la playa vecina de Casla con la esperanza de mejor éxito; pero habiendo encontrado allí los mismos preparativos de defensa por parte de las guardias nacionales, se vieron precisados á largarse á toda prisa.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Breskens 31 de agosto.*

Ayer hemos visto largarse mas de 200 buques ingleses que han dexado sus posiciones: no atinamos qué es lo que intenta el enemigo, y qual sea el fin de tan pobre parto del ingenio británico. — La isla de Cadzand ha estado cercada toda la noche; nuestras tropas esperaban poder recibir al enemigo; pero no ha tenido por conveniente saltar en tierra.

*Amberes 31 de agosto.*

Entre ayer y hoy han entrado en esta ciudad cerca de 600 hombres de tropas de línea. También van llegando las guardias

1151

nacionales de muchos departamentos, y entre ellas las de los del Mosa, del Marne y de los Ardennes.

El ejército está ya organizado, y se compone de quatro divisiones de infantería y una de caballería. La primera division, mandada por el general Chambarlach, tiene su cuartel general en Stabroeck; la segunda en Eeckeren al mando del general Dallemagne; la tercera en Amberes al mando del general Depeaux; la quarta en Calloo á las órdenes del general Charbonnier. El senador Klein manda la division de caballería, y tiene su cuartel general en Amberes. S. A. el mariscal príncipe de Pontecorvo es el general en jefe de todas estas fuerzas.

Un gran número de inválidos del depósito de Lobaina han solicitado con instancias y obtenido la gracia de emplear contra los ingleses lo que les resta de fuerzas. Muchos de estos valientes han llegado ya á Amberes, y los mas de ellos han sido artilleros, que ahora pueden sernos muy útiles para el servicio de las baterías. El ver á unos militares mutilados correr alegremente á nuevos peligros por defender á su patria, es ciertamente uno de aquellos espectáculos tiernos que solamente la Francia es capaz de ofrecer.

*Del 1.º de setiembre.* La esquadra enemiga se ha acercado mucho á Batz en número de 101 velas, entre las cuales hai 64 barcos chatos. Por la parte de Terneuse quedan 18 buques de alto bordo; en todo son 119 velas, es decir, el mismo número que habia ayer por la tarde. La noche ha sido muy tranquila. — Serán como unas 220 las velas enemigas que han abandonado el fondeadero de las inmediaciones de Batz, y se han encaminado hácia Flesinga. Algunas personas opinan que los ingleses van á hacer una tentativa contra la isla de Cadzand; pero allí encontrarán infaliblemente las mismas dificultades y obstáculos que han encontrado á la vista de Amberes.

Se ha publicado aquí la siguiente orden del día:

«Soldados! Hace ya 10 días que se reunió delante de Batz una formidable expedición; el enemigo no encubría sus proyectos..... Seiscientas velas y 4000 hombres amenazaban á Amberes, á su esquadra, sus atarazanas, y á todas las obras ideadas por Napoleon el Grande.

» Desconfiado de venceros con las armas ordinarias, apercibía en daño vuestro mil instrumentos de destrucción.

» Habeis acudido! y, quando he visto que ya erais en número de 150, al punto os he colocado en los puestos del honor. El enemigo ha atacado en vano el *Viejo-Doel* y *Federico Henrique*.! Burlado en sus esperanzas, se larga hoi, creyendo encontrar en otras orillas mayor facilidad para sus empresas.

» Vais á acantonaros en los pueblos; y si el enemigo vuelve á presentarse volveréis á estos pantanos, ya célebres é ilustres por vuestra paciencia, trayendo el ardimiento y el celo que os devora por el buen servicio del Emperador: 200 camaradas que acórran de todas partes os acompañarán en las fatigas; y si fuese necesario, la marina, que ha hecho tantas proezas en la ocasión presente, responderá al enemigo con esas mismas armas, cuyo uso y funestos efectos deben volverse contra él.

» Soldados! Poco habeis peleado; pero las ventajas que habeis logrado son incalculables; y las márgenes del Escalda harán patente á las edades venideras, que unas fuerzas inmensas pueden ciertamente estrellarse contra la actividad, el celo y el valor.

» En el cuartel general de Amberes á 30 de agosto de 1809. = JUAN BERNADOTTE, *mariscal del imperio, príncipe y duque de Pontecorvo.*»

## ESPAÑA.

*Madrid 16 de setiembre.*

### LITERATURA.

*Ensayo sobre la primera formacion de las lenguas, y sobre la diferencia del genio de las lenguas originales y de las compuestas: por Adam Smith.*

El autor supone en este ensayo que el hombre ha llegado á un grado de experiencia y de madurez, en el qual, haciendo de sus afecciones y de sus sensaciones un objeto de su pensamiento, busca medios para expresarlas, y se forma una lengua. Toda

lengua, considerada baxo este punto de vista, será un sistema razonado de signos mas ó menos extenso, un instrumento de una composicion mas ó menos complicada, y cuyas piezas diferentes serán, como las de toda otra máquina, inventadas sucesivamente en diversos tiempos. El Sr. Smith se ha propuesto únicamente manifestar el orden en que se han hecho estos aumentos ó invenciones sucesivas; y á esto se reduce la idea principal de este tratado curiosísimo, cuyo extracto vamos á dar.

El hombre, atendido su instinto, no habla sino para expresar un hecho ó un acaecimiento, y este, por sencillo que se le suponga, se compone siempre de un cierto número de partes, de las quales la mas principal será, por exemplo, tal ó tal objeto exterior, tal ó tal acción. Este objeto ó esta acción son la única cosa que entretiene entonces el espíritu del hombre, y le hace crear un signo, un grito ó una palabra, que será de la especie de aquellas que se han llamado despues substantivos ó verbos. He aqui el primer esfuerzo del espíritu humano para describir un suceso, y el primer elemento del discurso.

Peró en el espíritu del hombre hai impulsos contrarios, que le excitan y le detienen á un mismo tiempo en la invencion del lenguaje. El primero es aquella aptitud tan pronta para percibir en los objetos la analogía que los aproxima unos á otros; y el segundo es aquella tendencia tan tardía para descubrir las diferencias que los separan. Por el primero el hombre generaliza y confunde todas las cosas; y por el segundo las particulariza y distingue. Todas las operaciones del espíritu se reducen é incluyen en estas dos, de las quales la una es un movimiento de la naturaleza, y la otra un resultado de la necesidad. De aquí se sigue que en su origen la primera de estas operaciones es demasiado precipitada, y por lo mismo arriesgada ó expuesta á equivocaciones; y que el mayor obstáculo para los progresos del espíritu es el esfuerzo que debe hacer para conocer que la analogía que percibe ó cree percibir en los objetos, no le manifiesta en ellos una cosa sino para ocultarle otras mil. (*Se continuará.*)